

Legal | Noticias y reportajes | **Noticias y Reportajes** | Artículo 4 de 6

Más de \$ 1.400 millones se adjudicó el área de Ciencias Jurídicas y Políticas en Fondecyt 2014

De las 63 investigaciones que postularon en esta subcategoría, 30 recibirán financiamiento. De ellas, 23 corresponden a materias relativas a áreas del derecho, donde las universidades Católica y Alberto Hurtado fueron las que tuvieron el mayor número de proyectos adjudicados. **Revise aquí la lista de ganadores.**

Miércoles, 05 de febrero de 2014 a las 12:11 | Actualizado 12:11

Alejandra Zúñiga C.

Este año, fueron 581 los proyectos adjudicados por el Concurso Regular del Fondo Nacional de Desarrollo Científico y Tecnológico (Fondecyt), lo que equivale a un total de \$ 70 mil 191 millones entregados en las distintas disciplinas incluidas en la convocatoria.

De ellos, 30 trabajos corresponden al área de Ciencias Jurídicas y Políticas, lo que se traduce en la entrega de \$ 1.462 millones 359 mil para esta línea de investigación, de los cuales cinco fueron presentados por planteles de regiones. Un crecimiento en comparación con la edición anterior de la convocatoria, donde se repartieron poco más de \$ 760 millones para 23 proyectos en esta subcategoría.

¿Quiénes lideraron la lista en el área de derecho? La Universidad Católica se quedó con la mayor cantidad de proyectos adjudicados, con un total de cinco, seguida por la Universidad Alberto Hurtado, que obtuvo fondos para cuatro de sus propuestas.

Estos planteles fueron seguidos por las universidades de Concepción, Diego Portales, los Andes y Central, que se adjudicaron dos proyectos respectivamente, mientras que las universidades de Chile, Católica de Valparaíso, Austral, Autónoma y Bernardo O'Higgins obtuvieron financiamiento para una investigación cada una.

Así, fueron 22 los trabajos aceptados en el área de Ciencias Jurídicas y ocho los correspondientes a Ciencias Políticas. ¿En total? Los proyectos aprobados representan el 47,6% de investigaciones concursadas, que este año fue de 63, un crecimiento del 44,4% para la disciplina, según afirman desde Fondecyt.

¿De qué me sirve?

Desde derechos de la infancia hasta terrorismo, contrato de seguro o protección jurídica de los migrantes, de los más variados temas se puede encontrar entre los proyectos que este año consiguieron ser elegidos en el área del derecho, pero, ¿por qué tanto interés?

Considerado como un elemento fundamental para el desarrollo de la investigación en las distintas universidades, se trata de uno de los fondos de carácter público más apetecido por los académicos nacionales. Y aunque, como dice el profesor **Alejandro Vergara** —quien tuvo un proyecto ganador este año (**ver recuadro**)—, la tarea de convencer a la sociedad de que se puede investigar científicamente con las leyes es ardua, "ya se ha transformado en un hábito que un importante puñado de abogados se dediquen hoy a ello en Chile y con un buen nivel".

Y agrega la importancia que significa para el propio autor que su trabajo sea reconocido, ya que es "el resultado de un proceso de selección de los demás juristas investigadores, que evalúan cada proyecto de acuerdo a los estándares metodológicos y, desde ese punto de vista, resulta satisfactorio superar ese verdadero cedazo, ya que no sólo basta tener publicaciones, sino también formular un proyecto de índole científica".

En tanto, para el profesor **Marcelo Barrientos**, quien también obtuvo un fondo este año, la convocatoria es, por su propia forma de postulación, "una auténtica monografía, en la que se resume el perfil del investigador, sus co-investigadores, sus publicaciones y un acabadísimo diseño del proyecto que se pretende emprender y financiar".

En tanto, la docente **Fabiola Lathrop**, quien se adjudicó el mayor monto entre los proyectos de la rama de Ciencias Jurídicas de este año —\$ 66 millones 350 mil para un trabajo de tres años—, comenta que es un reconocimiento por parte del Estado, especialmente cuando se trata de un Fondecyt Regular, a la labor académica: "En nuestra disciplina es uno de los principales indicadores de medición de la calidad de la investigación y, finalmente, es valorada como un aporte económico para su consolidación".

Nombre del investigador (Universidad)	Título, monto asignado y duración del proyecto
--	--

EN CIENCIAS JURÍDICAS:

Regina Díaz Tolosa (Universidad Bernardo O'Higgins)	"Protección jurídica de los migrantes: examen de la adecuación de la normativa chilena a los estándares internacionales" \$ 27 millones 232 mil / 2 años
Fabiola Lathrop Gómez (Universidad Central)	"Hacia una reconstrucción del derecho de familia: derechos de la infancia y vida personal" \$ 66 millones 350 mil / 3 años
Myrna Villegas Díaz (Universidad Central)	"Terrorismo, derecho penal y democracia. Bases para un concepto jurídico de terrorismo en el derecho penal chileno y examen de núcleos problemáticos en su actual regulación" \$ 38 millones 752 mil / 3 años
Luis Alejandro Silva Irrarrázaval (Universidad de los Andes)	"La garantía política de la supremacía constitucional" \$ 26 millones 896 mil / 2 años
Jaime Couso Salas (Universidad Diego Portales)	"Intervención delictiva y organización en el derecho penal internacional y comparado" \$ 44 millones 640 mil / 3 años
Iñigo de la Maza Gazmuri (Universidad Diego Portales)	"Cumplimientos imperfectos: la protección del acreedor frente a los derechos de terceros y vicios jurídicos de la cosa" \$ 28 millones 480 mil / 2 años
Jorge Baraona González (Universidad de los Andes)	"El régimen jurídico de la nulidad de las cláusulas abusivas en la ley 19.496" \$ 16 millones 240 mil / 2 años
Patricio Masbernat Muñoz (Universidad Autónoma de Chile)	"Evaluación crítica y reconstrucción dogmática del concepto y los perfiles del tributo en el sistema jurídico chileno y sus parámetros justificativos, particularmente fines extrafiscales. Un estudio sustentado en el derecho comparado" \$ 27 millones 701 mil / 2 años
Gonzalo Cortez Matcovich (Universidad de Concepción)	"Análisis crítico de la regulación de la tutela en el proceso civil chileno y propuestas para su perfeccionamiento" \$ 17 millones 894 mil / 2 años
José Luis Schwerter Diez (Universidad de Concepción)	"La acción preventiva por daño contingente contemplada en el artículo 2333 del Código Civil: análisis crítico de sus elementos constitutivos y propuestas sobre su ámbito de aplicación" \$ 34 millones 842 mil / 2 años
Carlos Salinas Araneda (Universidad Católica de Valparaíso)	"La inadaptación del Estado de Chile a la libertad de cultos y a la separación de la Iglesia-Estado en sus relaciones con la Iglesia Católica: 1925-1938" \$ 28 millones 720 mil / 2 años
Ricardo Camargo Brito (Universidad de Chile)	"Hacia una genealogía del poder farmacológico" \$ 62 millones 880 mil / 3 años
Claudio Agüero San Juan (Universidad Alberto Hurtado)	"Análisis diacrónico de la influencia de las labores dogmáticas en las tareas judiciales: el caso de la nulidad de derecho público (1990-2005)"

Rodrigo Coloma Correa (Universidad Alberto Hurtado)	\$ 54 millones 351 mil / 2 años "Conceptos fundamentales del derecho probatorio en Chile"
Pedro Pablo Irureta Uriarte (Universidad Alberto Hurtado)	\$ 63 millones 219 mil / 3 años "La configuración de los elementos centrales de las causas disciplinarias de extinción del contrato de trabajo"
Magdalena Ossandon Widow (Universidad Católica)	\$ 38 millones 162 mil / 3 años "El principio ne bis idem y sus implicaciones para la actividad legislativa penal"
Rodrigo Míguez Núñez (Universidad Alberto Hurtado)	\$ 43 millones 760 mil / 3 años "La dimensión pública de la propiedad privada: análisis dogmático y comparado a la luz de la teoría de los bienes comunes"
Iván Hunter Ampuero (Universidad Austral)	\$ 40 millones 728 mil / 3 años "Verdades difíciles: dificultades probatorias en el proceso civil chileno"
Alejandro Vergara Blanco (Universidad Católica)	\$ 31 millones 922 mil / 2 años "Contenido y estructura de las disciplinas jurídicas y su rol en la aplicación del derecho. Construcción y función de las 'ramas' especializadas: desde Savigny (como 'sistema') a Dworkin (como 'prioridad local')"
Raúl Madrid Ramírez (Universidad Católica)	\$ 31 millones 360 mil / 2 años "El derecho a la libertad de cátedra y la evolución del concepto de universidad. Tres modelos para una misma garantía"
Marcelo Barrientos Zamorano (Universidad Católica)	\$ 43 millones 501 mil / 3 años "El contrato de seguro como contrato de consumo. Examen crítico de su estructura y sistematización después de las reformas de la ley de protección del consumidor y el código de comercio"
Carlos Amunátegui Perello (Universidad Católica)	\$ 56 millones 520 mil / 3 años "Propiedad y mercado en Roma"
	\$ 53 millones 552 mil / 3 años
EN CIENCIA POLÍTICA:	
Patricio Navia Lucero (Universidad Diego Portales)	"Patterns of economic voting in Latin America" \$ 41 millones dos mil / 2 años
Cristóbal Rovira Kaltwasser (Universidad Diego Portales)	"Populism, constitutionalism and the politics of representation: cross-regional patterns" \$ 83 millones 301 mil / 4 años
Sergio Toro Maureira (Universidad Católica de Temuco)	"¿Presidencialismo o conflicto original? Redefiniendo causas de la inestabilidad política en América Latina" \$ 67 millones 115 mil / 2 años
Ricardo Gamboa Valenzuela (Universidad de Chile)	"Representación de intereses en Chile: los grupos de interés en el proceso decisorio chileno" \$ 68 millones 520 mil / 3 años
Patricio Valdivieso Fernández (Universidad de Los Lagos)	"Gobernanza policéntrica (gp) y capital social (cs) puente/bridging como factores explicativos de la capacidad de respuestas y adaptación de los sistemas de gobernanza local ante los efectos del cambio climático y eventos extremos" \$ 103 millones 103 mil / 4 años
Egon Montecinos Montecinos (Universidad de Los Lagos)	"Democracia y participación ciudadana local en Chile. Contexto y condicionantes para un modelo de gestión municipal participativa" \$ 95 millones 640 mil / 3 años
María Valeria Palanza Barresi (Universidad Católica)	"Legislative bargaining and executive vetoes in comparative perspective" \$ 95 millones 652 mil / 4 años
David Altman Olin (Universidad Católica)	"Disclosing the ideological and political biases in contemporary direct democracy" \$ 30 millones 324 mil / 3 años

Fuente: Fondecyt

Las claves

Como es tradición, las áreas de Química, Medicina y Matemáticas fueron las que más proyectos se adjudicaron, con 50, 48 y 38 trabajos aprobados cada una; mientras que en el área de Ciencias Sociales fue precisamente la subcategoría de Ciencias Jurídicas y Política la que llevó la delantera, con 30 investigaciones financiadas, seguida por Educación (25) y Sociología y Ciencias de la Información (23).

¿El tiempo? Entre dos y cuatro años puede demorar un académico en llevar a cabo su proyecto, siendo uno de los requisitos básicos para poder postular que el responsable —sea chileno o extranjero— pueda asegurar su permanencia en el país durante ese período. A esto se suma otro factor indispensable: contar con el patrocinio de alguna institución.

Tres proyectos

Fabiola Lathrop comenta que su trabajo se centra en las transformaciones que ha sufrido la familia durante la segunda mitad del siglo XX, "las que han modificado sus ejes articuladores tradicionales e impactado en sus más diversas instituciones jurídicas" y señala que los factores relevantes para la comprensión de estas mutaciones serían cuatro: la individualización y fragilidad de la vida personal y la esfera íntima; el cambio en el estatus y derechos consecuentemente reconocidos a la mujer y a las sexualidades diversas; el reconocimiento e impacto de los derechos de la infancia sobre el modelo familiar tradicional, y el impacto generado por las nuevas tecnologías reproductivas.

En este sentido explica que "el legislador ha enfrentado estas transformaciones de forma reactiva, contingente y desarticulada, lo que ha provocado que el derecho de familia se encuentre en una 'etapa caótica', caracterizada por la pervivencia de instituciones legales en abierta contradicción con supuestos principios informadores de esta rama".

Finalmente dice que su investigación busca reformular los principios estructurantes de esta área, con el fin de lograr "coherencia jurídica frente a este fenómeno de transformación".

Por su parte, **Alejandro Vergara** explica que con su proyecto pretende analizar el método o herramienta que usualmente los juristas utilizan al construir y proponer el núcleo básico de cada disciplina especializada —vale decir, civil, administrativo, penal, entre otras—, sus resultados y utilidad.

"Es en medio de tales ramas o 'departamentos' que los jueces aplican el derecho, ya sea identificando por círculos concéntricos las reglas del área o, en su caso, formulando los principios jurídicos que en tales ramas se configuran" dice y además señala que se trata de un "estudio teórico del método jurídico, pero que tiene por objetivo orientar la práctica que realizan abogados y jueces".

En tanto, **Marcelo Barrientos** explica que su trabajo es la continuación natural de una investigación iniciada al alero de la Fundación Mapfre, que en 2013 le otorgó la Beca Iberoamericana de Ayuda a la Investigación, y de un concurso "Inicio" de la UC.

Así, su proyecto pretende analizar el contrato de seguros como uno de consumo y afirma que lo que se estudiará será "el impacto que las leyes 20.555 y 20.667 han generado en las normas de protección del consumidor y el Código de Comercio, en lo que a contrato de seguro se refiere".

De igual forma señala que este fondo permitirá la elaboración de una monografía final sobre el tema, artículos indexados de investigación y colaboraciones académicas nacionales e internacionales.

EL MERCURIO

Términos y condiciones de la Información © 2002 El Mercurio Online